
 

議会報告会での意見・要望及びその回答 
平成 27 年 10 月 19 日～26 日実施 

参加者の意見・要望 
鹿屋市議会としての回答 

（１回目） 

議会の説明（議会説明と議会報告）が長い。 パワーポイント等を使用して、前回よりも簡略

化し、説明時間の短縮に努めました。 

 ご意見・ご要望として承りました。 

今回の議会報告会では、３月・６月定例会だけ

が報告されているが、直近の９月定例会の報告が

ないのはなぜか。 

 また、議会報告を説明するときは、ページを言

って説明すべきではないか。 

議会報告会の説明資料については、５月から議

員自ら資料作成を行っており、できるだけ市民の

皆様に分かりやすい内容となるよう作業を進め

てきました。 

 特に重要なものなどについては、可能な限り直

近のものを用意して、報告したいと考えていま

す。 

 議会報告会の報告内容と説明の方法について

は、今後検討することとしました。 

議会報告会では、一番新しいテーマを持って臨

んでほしい。 

（ＴＰＰ、マイナンバー等） 

議会報告会の報告内容については、今後検討す

ることとしました。 

議会報告にある予算のグラフには民生費とあ

るが、人件費はどうなっているのか、以前は内訳

があったと思うが。 

議会報告会の説明資料の内容については、今後

検討することとしました。 

請願・陳情・意見書等で否決されたのが載って

いないのはなぜか。 

議会報告会の説明資料の内容については、今後

検討することとしました。 

地元議員にも出席してほしい。要望もしにく

い。昔の議員のように意見交換ができる議員であ

ってほしい。 

地元議員が出席すると、意見交換時に意見・要

望が集中し、議会全体の報告会ではなくなる可能

性があることから、実施要領において、出身地域

の報告会への出席をしないこととしています。 

 議会報告会への地元議員の出席と、市民目線で

の議員活動・議会活動については、今後検討する

こととしました。 

出席議員の個人的な考えをなぜ述べられない

のか。その理由は。 

議会報告会は、議員個人の考えを述べる場では

なく、議会全体で決定したことを報告する場であ

ることから、実施要領において、個人的見解を控

えることとしています。 

 個人的見解の取扱いについては、今後検討する

こととしました。 

議会報告会は今回で３回目となるが、町内会長

以外一般の方が来ていないのは問題ではないか。

説明資料もいいものが出来ているので市民にも

知らせてほしい。 

広報かのやへの掲載、市のホームページ・フェ

イスブック・市議会ホームページへの掲載、防災

行政無線による市内全域放送等行いました。 

 また、議員による店舗等へのポスター掲示や各

町内会長、各種団体等への参加の呼びかけも行い

ました。 

 ご意見・ご要望として承りました。 

  



 

参加者の意見・要望 
鹿屋市議会としての回答 

（１回目） 

この報告会も変わり映えがしないし、参加者も

少ない。報告の仕方をもっと工夫してくれない

か。去年とそっくりのやり方である。もっと、市

民目線で、市民の求める報告会にはできないの

か。 

議会報告会の報告内容については、今後検討す

ることとしました。 

報告会は３年目にしてマンネリ化している。平

日 19 時では女性は来られない。土・日曜日の昼

間の開催など考えられないか。 

議会報告会の開催日や開催時間については、今

後検討することとしました。 

議員定数について、昨年の議会報告で虚偽があ

った。薩摩川内市や霧島市は次回の選挙から定数

が 26 人になると言っていた。 

平成 26 年 10 月 27 日の東地区学習センターで

の発言について確認した結果、「平成 26 年の時点

で、薩摩川内市が 26 人、霧島市が 34 人であり、

霧島市は次期選挙より 26 人になる。」との発言が

ありました。 

 霧島市は、平成 25 年 11 月 27 日から 26 人の定

数となっています。誤った回答を行ったことにつ

いては、申し訳ありませんでした。 

 なお、薩摩川内市は、平成 24 年 11 月７日から

26 人の定数となっています。 

議員報酬の在り方については、他の自治体と比

較して多い。議員は選挙の時に主張したことを実

行していない。きれいごとを並べても鹿屋市は良

くならない。 

今後検討することとしました。 

議員の活動は年間４ヶ月しかないと聞いたが、

そう考えると議員報酬は高いのではないか。薩摩

川内市と同じだというのは理由にならないと思

うがどう考えるか。 

 議員の活動が市民に見えないのは問題ではな

いか。選挙前にはたくさんの議員がお願いに来る

が、選挙が終わったら顔も見せない。 

 地域の代表であれば地域の行事等に参加して

地域の声を届けるのが議員ではないのか。 

議員の活動については、年４回ある定例会以外

に、臨時会や議会全員協議会、議会運営委員会の

開催や、決算を審査する決算委員会や常任委員会

も開催しています。また、各種研修会等へも出席

しているほか、会派でも視察や調査・研究を行っ

ており、年間を通して議員活動を行っています。

 議員報酬については、第二次鹿屋市議会改革特

別委員会で協議を行いました。 

 全国の類似都市の月額平均は42万円であるが、

平成 26年４月の市議会議員選挙から 28名に議員

定数を削減することにより、全体の人件費を削減

できることや、新しく議員になろうと考えている

市民の門戸を広げるためにも現状維持とすべき

であるとの結論に達し、鹿屋市議会では 37 万円

の現状維持としました。 

 市議会として、議員の活動を理解してもらうた

めに、議会報告会を開催することを平成 25 年度

に決定し、一昨年から開催しています。 

 今後も、議会報告会だけではなく、市民の皆様

に理解してもらえるようにしっかり取り組んで

いきたいと考えています。 

  



 

参加者の意見・要望 
鹿屋市議会としての回答 

（１回目） 

議会の役目は市政のチェックと、市内にいる多

くの知識人や市民の意見を聴くことだと考える

が、今の議会は機能していると思うか。     

  

議会は、議決責任を深く認識するとともに、議

案等を議決し、自治体としての意思決定又は政策

決定をしたときは、市民に対して説明する責務を

有しています。 

 また、市民との意見交換の場を多様に設け、議

員の政策立案能力を強化するとともに、政策提案

の拡大に努めています。  

議会活動について、活動日報を個人的にでも出

せないか。 

 また、地元議員に限らず、市民との対話・交流

が足りないのではないか。 

個々の議員活動については、各議員において活

動報告等を行っています。 

 また、市民との対話・交流については、議会報

告会を開催するなど、市民との意見交換の場を多

様に設けています。 

昨年度及び今年度において、議員からの議案作

成や提案はあったか。 

 また、市長提出議案の否決や、委員会の決定を

本会議で否決したことがあるか。 

平成 26 年度以降、委員会提出議案、意見書案、

決議案の提案を行っています。 

 また、市長提出議案の否決や、委員会の決定を

本会議で否決した議案は、平成 26 年度以降はあ

りませんでした。 

 議会では、委員会においても、本会議において

も、賛成・反対の活発な議論が行われています。

 各議員も、市長から提出された議案について、

定例会開会までに調査・研究した上で定例会に臨

んでいます。  

６月定例会で審議された、「少人数学級の推進

などの定数改善と義務教育費国庫負担制度２分

の１復元を図るための 2016 年度政府予算に係る

意見書（案）」が、否決されたが、どうして否決

になったのか。 

本会議で審議した結果、賛成・反対の両論があ

り、記名投票による採決の結果、賛成 13 人、反

対 14 人で、意見書（案）については、否決しま

した。 

６月定例会で審議された、「安全保障関連法制

定に反対する意見書（案）」について、賛成、反

対の理由を聞きたい。 

鹿屋市議会ホームページ等で、平成 27 年６月

定例会会議録をご確認ください。 

請願・陳情についてそれぞれの意味と違いを教

えていただきたい。 

請願は、紹介議員を必要とするなど提出要件が

地方自治法等で定められています。陳情は、紹介

議員を必要としませんが、その他の提出要件は請

願に準じることとなっております。 

 請願・陳情は、議会で受理されれば、担当する

委員会で審査し、その結果を基に本会議で採決を

行います。 

会派が色々あるようだが、それぞれの会派がど

のような考え方をもって、どのような活動をして

いくのか市民には全然わからない。市民に知らせ

るべきではないか。 

会派とは、議員の中で自分たちの意見を市政に

より多く反映させるため、同じ意見や考え方など

を持つ政策集団です。 

 各会派では、代表質問を行ったり、議会中はも

ちろんのこと閉会中でも、勉強会や研修を行い、

市政発展のため調査・研究を行っています。 

  



 

参加者の意見・要望 
鹿屋市議会としての回答 

（１回目） 

議会の報告は広報誌で十分であることから、議

会報告会は必要ないのではないか。 

今後検討することとしました。 

独自のまちづくりに議会はどう取り組んでい

るか。 

今後検討することとしました。 

会派で調査・研究とあるが、調査はわかるが研

究しているとは思えない。議員の報酬に見合った

活動をすべきである。議員自身が律すべきだと思

う。 

ご意見・ご要望として承りました。 

委員会の事務調査については報告ならだれで

もできる。具現化するためにどういった活動をし

ているのか。 

 また、委員会の調査結果に対して市に対して議

会としての提案・要望はできないのか。 

委員会の県外所管事務調査については、各議員

のレポートを基に、委員長報告としてまとめたも

のを定例会で市当局にも報告しています。 

 また、委員会の調査結果については、各議員が

一般質問等で行政の取組に対して、問いただして

います。 

投票率の低下が深刻になって、選挙権が 18 歳

からに引き上げられた。議会としてはイギリスが

素晴らしい。 

 鹿屋市議会も参考にして一度、イギリスの市議

会を視察すべきである。 

ご意見・ご要望として承りました。 

地方の疲弊が進んでいる。議会として、ふるさ

と創生・地域経済策など、特別委員会など設置し

て取り組むべきではないか。 

今後検討することとしました。 

政務活動費が少ないので思うような調査がで

きないのではないか。 

 活動を活性化するためには、他市と比較し少な

いので、増額した方がよいのではないか。 

今後検討することとしました。 

行政をチェックする市議会議員が市長選の応

援をするのはおかしいのではないか。 

  

ご意見・ご要望として承りました。 

他県から来る鹿屋市への視察内容は何か。 平成 26 年度は、８自治体議会の視察の受入れ

がありました。視察の内容は、かのやばら園、学

校再編、地籍調査、給食センター、議会基本条例

に伴う活動状況（議会報告会を含む）などでした。

 毎年、10 前後の自治体議会の視察を受け入れて

います。 

  



 

参加者の意見・要望 
鹿屋市議会としての回答 

（１回目） 

 空中給油機ＫＣ‐130 の訓練移転については、

市長も判断していない中で、議会が決議案を提出

して、結論を出すのが早すぎたのではないか。 

 基地関係連絡協議会で検討している最中に訓

練移転の決議をしたのはどういうことか。住民説

明会を５つの地区以外でも開催して、もう少し市

民の立場に立ち、意見を聴いてから、決議案を提

出するべきではなかったか。 

 総務委員会は、なぜ、陳情を不採択にしたのか。

空中給油機ＫＣ‐130 の訓練移転についての鹿

屋市議会の動きとしては、 

・５月 28 日（木） 議員説明会（市長説明） 

・７月６日（月） 議員説明会（防衛省説明）

・９月４日（金） 全員協議会（市長説明） 

が行われました。 

 以上の経過を踏まえ、平成 27 年９月定例会に

おいて、「海上自衛隊鹿屋航空基地における米軍

ＫＣ‐130 空中給油機、ＣＨ‐53 等のヘリコプ

ター、ＭＶ‐22 オスプレイの訓練・運用に関し

て鹿屋市主催による十分な市民説明会を求める

陳情」が市民から提出されたことから、総務委員

会で審査を行い、本会議において審議しました。

 総務委員会では、審査の過程で「既に市内の５

箇所、特に基地近隣の地域で説明会を開催してお

り、開催に当たっては、防災行政無線などにより、

広く市民に周知した結果であり、これ以上説明会

を開く必要はないのではないか。仮に市が主催し

た説明会を開催したとしても、市が答えられる範

囲が限定されていることを勘案すると、これ以上

説明会を開催する必要はない。」等の意見があり、

これらを踏まえ採決した結果、全会一致により不

採択となりました。 

 本会議の審議においては、総務委員長報告の

後、賛成・反対の討論がそれぞれ行われ、記名投

票による採決の結果、賛成５人、反対 22 人で、

不採択となりました。 

 また、平成 27 年９月定例会において、「在日米

軍再編に関する空中給油機ＫＣ‐130 の海上自

衛隊鹿屋航空基地への訓練移転に係る決議（案）」

が議員から提案されました。 

 これは、訓練移転に賛同する内容の決議案であ

り、本会議の審議においては、賛成・反対の討論

がそれぞれ行われ、記名投票による採決の結果、

賛成 22 人、反対５人で、可決しました。   

議会（議員）は、正確な情報・実態把握の上に

立って、判断できているのか。その上での判断か。

 また、市議会も市も、防衛省に要望するという

が、市民に説明が出来るぐらいであってほしい。

市議会の責任は、重く大きい。市議会も、もっと

勉強して、調べて防衛省と交渉するぐらいされた

い。 

 そして、受入れについては、もっと主体的にな

ってほしい。 

ご意見・ご要望として承りました。 



 

参加者の意見・要望 
鹿屋市議会としての回答 

（１回目） 

防衛省の住民説明会には参加したのか。 議員は、それぞれの判断で参加しています。 

空中給油機ＫＣ‐130 の訓練移転問題について

は、訓練移転の受入に市民は納得していない。防

衛省主催の説明会でも、向こうの言いなりだっ

た。 

 議員が、沖縄に２～３回視察に行ったぐらいで

は、実態はわからないのではないか。 

 岩国に調査に行っても意味がない、厚木や普天

間に調査に行くべきである。 

ご意見・ご要望として承りました。 

沖縄の事故を見ても、体育大・女子高に落ちて

も日本の警察は入らせない。もっと勉強してほし

い。沖縄の人々のためにも。 

ご意見・ご要望として承りました。 

10 月 30 日の全員協議会には、住民は傍聴でき

るか。 

 11 月５日の住民向けの市の説明会は、どんな説

明会か。 

 どうやって周知されるか。 

全員協議会の傍聴については、住民 21 名と報

道関係者が傍聴されました。 

 住民説明会は、鹿屋基地における在日米軍再編

についての背景と経過、訓練概要、防衛省への主

な確認事項（住民説明会や市議会等から寄せられ

た懸念・疑問等を整理したもの）についての説明

が行われました。 

 周知については、市のホームページや防災行政

無線等で行われました。 

原発の再稼働に対して市議会は何も考えてい

ない。説明会を要望してほしい。（宮崎県では要

望している） 

ご意見・ご要望として承りました。 

かのやばら園及びリナシティかのやの収支は

どうなっているか。 

 この両施設について議会としてはどう取り組

んでいくのか。 

かのやばら園については、平成 26 年度の管理

経費が８千 597 万円で、一部をＮＰＯ法人ローズ

リングかのやに委託しており、総入園者数が９万

８千 789 人、入園料収入が３千 496 万円となって

います。    

 リナシティかのやについては、株式会社 まち

づくり鹿屋と社会福祉法人 鹿屋市社会福祉協

議会が指定管理業務を受託しており、２億２千

474 万円の指定管理料となっています。その他に、

駐車場や各施設の利用料が収入となっています。

 議会としては、かのやばら園やリナシティかの

やの在り方について、各定例会の一般質問の中

で、多くの議員が鹿屋市に対して問いただしてい

ます。 

 今後とも鹿屋市にとって大きな事業であるこ

とから、しっかり取り組んでいきたいと考えてい

ます。 

 ご意見・ご要望として承りました。 

  



 

参加者の意見・要望 
鹿屋市議会としての回答 

（１回目） 

高隈地区の現状は人口が５千 408 人から１千

706 人へ減少し、高齢化率も 44％と高い数字であ

る。 

 空き家も増え、農業の高齢化、後継者不足、耕

作放棄地の増加、交通弱者は買い物や病院に行く

のも苦労している。高齢者の独り暮らし世帯も増

えており（900 世帯）問題は山積している。 

 また、学校の再編問題等もあり、７月にコミュ

ニティ協議会を 80 名くらいで立ち上げたところ

である。２年かけて協議をしてきて、現在も様々

な課題に取り組んでいる。定住人口の増加を図る

ために取り組んで行くので議員の方々の協力を

お願いしたい。 

ご意見・ご要望として承りました。 

平成 27年度の当初予算額 453億円については、

前年比 0.2％上がっているが、その理由は何か。

地域こども・子育て支援事業や戦後 70 年記念

事業等、多くの新規事業に取り組んでいるのが一

つの要因となっています。 

平成 27 年度当初予算は、鹿屋市の新たな 10 年

創造予算ということであるが、10 年後の鹿屋市を

どう見据えているか。 

平成 27 年３月定例会の所信表明において、市

長は、「過疎・高齢化・人口減少社会に適応した

地域づくりや、地域の資源や特性を生かした産業

おこし、グローバル化する産業・経済環境への対

応、地域発展を支える人材の育成、財政基盤の確

立を考えると、ここ５年から 10 年が、鹿屋・大

隅地域の将来にとって重要な時期になると認識

している。」と述べています。 

今後、鹿屋市の人口はどうなっていくのか。 鹿屋市の人口は、このまま推移すると 2040 年

には８万７千人、2060 年には７万２千人になると

予測しています。 

 このようなことから、鹿屋市では本市の人口に

関する現状と課題を踏まえ、あらゆる施策を展開

し、人口減少に歯止めをかけるため、鹿屋市人口

ビジョンを策定し、2060 年で９万人程度の人口を

維持することを目標としています。 

人口を増やし、経済効果を上げる方法を考えて

ほしい。 

ご意見・ご要望として承りました。 

今後の総合支所はどうなるのか。住民サービス

の低下を防ぐためにも総合支所としての機能を

残してほしい。 

ご意見・ご要望として承りました。 

オスプレイの騒音について聞きたい。 一般的な会話が 60 デシベルと言われており、

オスプレイＭＶ‐22 の騒音については、固定翼モ

ードの時に航空機から受音点までの距離が 250ｍ

の場合 83 デシベル、500ｍの場合 77 デシベル、

1,000ｍの場合 69 デシベル、2,000ｍの場合 59 デ

シベルと説明を受けています。 

参加者の意見・要望 鹿屋市議会としての回答 



 

（１回目） 

空中給油機ＫＣ‐130 については、騒音問題な

ど課題は多い。デモフライト時には、満タンで飛

んだのか。 

 空中給油機のデモフライトでは、本当の騒音の

程度は分からないのではないか。 

鹿屋基地で実施したデモフライトにおける空

中給油機ＫＣ‐130 の飛行燃料及び給油用燃料の

状況については、市当局に確認したところ、「米

軍側からは、米軍機の構造及び運用に関する事項

であるため、お答えすることはできない。」との

回答を得たとのことです。 

 ご意見・ご要望として承りました。 

空中給油機ＫＣ‐130 のことだけでオスプレイ

の答弁がない。 

ご意見・ご要望として承りました。 

オスプレイは事故を起こしていることに何も

説明がない。 

ご意見・ご要望として承りました。 

在日米軍再編に伴う空中給油機ＫＣ‐130 の鹿

屋基地への訓練移転に対する返答の期限はあっ

たのか。 

市当局に確認したところ、返答期限はなかった

とのことです。 

基地周辺の５ヶ所ではなく、市全体で説明会を

開くべきである。 

ご意見・ご要望として承りました。 

オスプレイの飛行ルートは把握しているのか。 市当局に確認したところ、把握していないとの

ことです。 

オスプレイの事故の危険性は認識しているの

か。 

防衛省からの説明では、「機体そのものに大き

な欠陥がある航空機ではない。」と認識している

とのことでありました。 

鹿屋でオスプレイの事故があったら大変なこ

とになる。 

 また、岩国での騒音訴訟は国に６億円の賠償を

求める判決も出た。 

 米軍の沖縄における事件もある中、それでも在

日米軍再編に伴う空中給油機ＫＣ‐130 の鹿屋基

地への訓練移転を受け入れるのか。 

ご意見・ご要望として承りました。 

在日米軍再編に伴う空中給油機ＫＣ‐130 の鹿

屋基地への訓練移転を受け入れても沖縄の基地

負担軽減にはならない。 

ご意見・ご要望として承りました。 

米軍側は、在日米軍再編に伴う空中給油機

ＫＣ‐130 の鹿屋基地への訓練移転に際して、火

山灰の現状を把握しているのか。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。結果については後日公表します。 

他の基地では飛行時間が８時から 17 時までと

制限があり、それ以外は事前通告の手続きが必要

であるが、理解しているか。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。結果については後日公表します。 

在日米軍再編に伴う空中給油機ＫＣ‐130 の鹿

屋基地への訓練移転については、賛成である。 

ご意見・ご要望として承りました。 

企業誘致ができないのであれば、基地にオスプ

レイを誘致をしてはどうか。 

ご意見・ご要望として承りました。 

  



 

参加者の意見・要望 
鹿屋市議会としての回答 

（１回目） 

在日米軍再編に伴う空中給油機ＫＣ‐130 の鹿

屋基地への訓練移転については、前向きに取り組

んでいるようだが、その後の経過はどうなってい

るか。 

10 月 30 日に全員協議会において議員へ空中給

油機ＫＣ‐130 の鹿屋基地への訓練移転に係るこ

れまでの対応と防衛省との協議について説明が

行われ、市長は「苦渋の決断でありますが、今回

の訓練移転については、やむをえないものと考え

るに至ったところでございます。」と発言され、

11 月５日にはリナシティかのやにて市民向けの

説明会が開催されました。 

その後、12 月 19 日に若宮防衛副大臣が来庁さ

れ、市長及び議長が対応し、副大臣に９項目の申

入れを行いました。 

これを受け、12 月 24 日に全員協議会が開催さ

れ、申入れ内容等について市長から報告がありま

した。 

周回路の下に住んでいるが、騒音問題・デモ飛

行については同じような水平飛行の飛行機でや

っても、大差はない。オスプレイの噴射は下方で

あるので、下方への騒音がうるさい。 

ご意見・ご要望として承りました。 

防衛省の説明会で「米軍機は、米軍の住宅・住

居地区の上は飛ばないことを知っているか。」と

聞いたところ、「初めて聞いた。」と答えていた。

ご意見・ご要望として承りました。 

原発再稼働や在日米軍再編に伴う空中給油機

ＫＣ‐130 の鹿屋基地への訓練移転に対して反対

集会を開きたくても会場を借用できないのはお

かしいのではないか。 

ご意見・ご要望として承りました。 

若者の定住促進対策はあるのか。 鹿屋市では若者の定住促進対策として、移住者

に対し、空き家バンク登録物件の賃貸借における

家賃補助や、起業、就業、就農等のため転入し車

両を利用する場合にガソリン代等及び車両のリ

ースに要する経費の補助など若者の定住に向け

た取組を行っています。 

都会に転出した人に定年後、帰郷するお願いを

しているのか。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

関東・関西の方々に故郷を感じてもらうために

鹿屋会を立ち上げ活動している。今後も市の発展

のために頑張ってほしい。 

ご意見・ご要望として承りました。 

合併して 10 年経つが、輝北地区に対して行政

の目の向け方が非常に狭く感じる。もっと広い視

野で全体を見回してほしい。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

リナシティかのやのバス停留所はバスセンタ

ーとしての機能はなく、ただのバス停である。 

 また、案内所もわかりにくい。 

利便性の向上が図られるよう、働きかけていき

ます。 

 ご意見・ご要望として承りました。 

  



 

参加者の意見・要望 
鹿屋市議会としての回答 

（１回目） 

空港連絡バスについて、朝（往路）と夕方（復

路）のよく利用していた便が高速道路を通るよう

になり、輝北地区を通らない。不便なので元のル

ートを通るように戻してほしい。 

 また、ルートの変更に当たっては、輝北地区に

対しても事前説明を行ってほしい。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。結果については後日公表します。 

くるりんバスの利用者が少ないが、利用者増対

策を考えているのか。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。結果については後日公表します。 

くるりんバスを夏場（７月～９月）に霧島ヶ丘

公園から浜田町まで運行できないか。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

くるりんバスについて、吾平地区は大通しか通

らないので、路線バスの走っていないところを走

らせてほしい。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

くるりんバスを吾平地区の活性化に利活用し

たいが、周知のための広報費を組んでほしい。 

ご意見・ご要望として承りました。 

高隈・花岡の高齢者サロンに老人バスがスター

トしているが、このような取組はできないのか。

ほかの地域でも要望があります。 

 ご意見・ご要望として承りました。 

ふるさと納税はどのくらい集まっているのか。

 また、収入が少ないと聞いているが、この制度

は鹿屋市にとって必要なのか。 

平成 27 年 11 月末現在で約 24,000 件、金額で

４億８千万円を超えており、今後も増えることが

予想されています。 

 鹿屋市のＰＲにもつながることから、議会とし

て今後もふるさと納税の推進に努めてまいりま

す。 

大姶良出張所の安心地域ネットワーク推進事

業が縮小されたり、各町内会の活動費が削減され

ると聞いている。高齢化が進む中、今後どうなる

のか。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

町内会員数が減ってくると市からの交付金も

削減される。街地区はすることもないからいいか

もしれないが、田舎は必要である。 

 町内会費も街地区と田舎ではだいぶ違う。こう

いった現状をどう考えるか。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。結果については後日公表します。 

町内会の役員にも関東・関西串良会に出席する

ための助成金を出してほしい。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

再生可能エネルギーについて、１台で 1,200 戸

分をまかなえる風力発電を増やしてほしい。 

再生可能エネルギーについては、鹿屋市森林・

林業活性化促進議員連盟の議員で今年度、霧島市

のバイオマス事業を視察しました。 

 また、高隈地区などで行っている小水力発電や

新たに建設される串良の平和公園屋内練習場で

は太陽光発電設備を設けるなど、さまざまな取組

を行っています。 

 ご意見・ご要望として承りました。 

  



 

参加者の意見・要望 
鹿屋市議会としての回答 

（１回目） 

吾平山上稜を活性化し、振興策を強めてほし

い。 

 また、若者の移住、働き口、年金生活者のため

の住宅建設、ばら園を含むマラソンコースの設定

など地域再生に向けた方策をしてほしい。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

輝北地区の「校区公民館」の名称を、元の「地

区公民館」に戻してほしい。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

市長、副市長、教育長の給料が減額のままだが、

戻したらどうか。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

本年も県の人事委員会が職員給与の引き上げ

を勧告したが、本市も引き上げるのか。 

 職員給与は一人平均年 600 万円もある。職員の

給与をカットすることで、足元道路の整備や給食

費の無償化に回すことはできないのか。 

職員給与については、国の人事院勧告や県の人

事委員会による民間給与の調査結果等を参考に

決められています。 

 ご意見・ご要望として承りました。 

鹿屋市の職員の給与は、県内で何番目なのか。 平成 26 年４月１日現在で鹿屋市の給与は、県

内にある 19 市の中で、高いほうから 12 番目とな

っています。 

再任用職員の給与は市の主査級となっており、

週に４日の出勤でボーナスもある。昨年、給与も

上がったという事実を認識しているのか。 

 また、市の職員数は、前市長の車座会議では

「700 名でいい。」と聞いた。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

市の職員数が減ったという市の考えは間違い

である。嘱託・パート・指定管理者にも人件費は

発生する。指定管理者も含めると人員数は増えて

いるのではないか。 

 また、職員数が合併時より減っているのは当た

り前である。 

平成 27 年４月１日現在、本市の嘱託職員は 309

人、パート職員は 172 人です。 

指定管理者の人員数については、指定管理料は

人件費だけでなく業務に係る経費を包括的に積

算しており、一概に指定管理前の経費との比較は

できません。 

ご意見・ご要望として承りました。 

鹿屋市がやっている人事評価制度の進捗はど

うなっているか。 

 また、教職員を見習ってはどうか。 

新たな人事評価制度の導入については、平成 27

年度から試行しています。現在、平成 29 年度の

本格導入に向けて進めているところです。 

 ご意見・ご要望として承りました。 

市職員が安保法案反対、空中給油機反対をフェ

イスブック、ライン等に掲載しているが、公務員

法に抵触しないか。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

高尾小学校の耐震工事を実施し、避難所として

活用してほしい。 

 また、高尾小学校の体育館を多目的ホールにし

てほしい。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。結果については後日公表します。 

マイナンバー制度の開始にあたり鹿屋市の条

例改正があるがこれはどういうことか。 

マイナンバーを鹿屋市の行政事務で利用でき

るようにするため、関係する条例の改正を行った

ところです。 

参加者の意見・要望 鹿屋市議会としての回答 



 

（１回目） 

マイナンバー制度は市民への周知が進んでい

ないようであるが、住基カードの普及率はどうな

っているか。 

住基カードについては、平成 27 年 12 月２日現

在で2,756枚が発行されており、普及率は約2.6％

となっています。 

若者はほとんど広報誌は見ないので、情報発信

の仕方をもっと工夫し、住みやすいまちづくりを

してほしい。 

ご意見・ご要望として承りました。 

農作業用機械に関する課税について、軽自動車

税の見直しはできないか。 

ご意見・ご要望として承りました。 

高齢者等は徒歩やタクシーで墓参りに来るた

め、市営墓地に花の捨て場を設置してほしい。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

通学路に危険箇所交差点があるので早急に信

号機を設置してほしい。 

ご意見・ご要望として承りました。 

高齢者の交通事故が多発している。対策はどう

なっているか。 

高齢者の交通事故については、高齢者大学や高

齢者クラブなどに対し、出前講座を行っており、

注意喚起や啓発に努めているところです。 

 ご意見・ご要望として承りました。 

災害時の避難所は誰がいつ開設するのか。 鹿屋市の災害対策本部から連絡を受けた市職

員が町内会長等と連絡を取り避難所を開設しま

す。 

学校の体育館が避難所になっている所はトイ

レが外にある場合がある。変更も含めて設備の充

実を図ってほしい。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

空き家対策の現状と取組はどうなっているの

か。 

 また、空き家の調査に当たっては、町内会に依

頼しないのか。 

鹿屋市内の危険空き家は平成 27年 11月末現在

で 548 件あり、467 件を情報提供や助言・指導等

したところ、210 件が解体・改善されています。

 平成 26 年度から危険空き家を撤去する場合、

上限 30 万円を補助する制度を設けています。申

請件数も増加しており、危険空き家に対する周知

が図られつつあります。  

 なお、強制撤去された事例はありません。 

 危険空き家の調査に当たっては、町内会長等の

協力もいただきながら、情報提供をお願いしてい

るところです。 

市内のスポーツ施設の使用料を均一にすべき

ではないか。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

市内のスポーツ施設の現状はどうなっている

か。 

鹿屋市スポーツ関係施設再配置計画に基づき

整備を行っているところです。 

鹿屋運動公園陸上競技場のトラックを８レー

ンから９レーンに改修する予定はあるのか。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

平和公園屋内練習場は国体に向けての整備な

のか。 

国体も含めて、鹿屋市スポーツ関係施設再配置

計画に基づき整備をしているところです。 

国体ではバレーボール会場にサブアリーナが

必要だと思うがどうか。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

  



 

参加者の意見・要望 
鹿屋市議会としての回答 

（１回目） 

鹿屋体育大学のスポーツパフォーマンス研究

棟は、市民が使用できるのか。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

スポーツ関係で鹿屋体育大学におんぶに抱っ

こではお金は入ってこない。サッカーや野球など

鹿屋市で施設をきちんと整備して集客を図って

ほしい。 

鹿屋市スポーツ関係施設再配置計画に基づき

整備を行っており、野球場やテニスコートなどを

整備していく予定です。 

 また、平成 28 年１月には平和公園多目的野球

場に韓国の野球チームが前年から引き続きキャ

ンプに来る予定もあります。 

かのや健康・スポーツクラブが、リナシティか

のやから武道館に移転することを把握している

か。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

スポーツ合宿を取り組む理由は何か。また、ど

のような取組が行われているか。 

スポーツ合宿は、交流人口増による観光振興、

域活性化、経済振興及びスポーツの競技力向上を

目的としています。 

 平成 27 年度は、Ｖ・チャレンジリーグの女子

バレーボールチームや女子プロ野球チームなど

がスポーツ合宿を行いました。 

 女子バレーボールチームのスポーツ合宿では、

鹿屋体育大学や台湾の高雄市の代表チームなど

と練習試合等を行ったほか、市内の小・中学生を

対象にしたバレーボールセミナーも行われ、地元

選手の競技力の向上に協力していただきました。

グラウンドゴルフが盛んであるが、助成金はな

いのか。 

市から直接的な助成金はありませんが、条件に

よっては鹿屋グラウンドゴルフ協会を通じて鹿

屋市体育協会から大会開催支援金を出していま

す。 

輝北地区のスポーツ推進委員への伝達が遅い

ので、他地域との格差ができる。法令が変わった

時はすぐに教えてほしい。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

細山田でサッカーや野球を体育大卒業生が交

流員となって指導しているが、子育て支援のため

に活用できないか。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

生活保護費の不正受給者への対策はどうなっ

ているか。 

市当局へ申し送ります。結果については後日公

表します。 

入浴料が施設ごとに違うので、統一してほし

い。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

高齢者、独居老人施策の町内会等へ配分する予

算を増やしてほしい。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

保育園で学童保育を実施しているが、職員が足

りない。長期の休み（夏休み・冬休み・春休み）

は学校を開放して有効活用を図り、子供たちを学

ばせたり、遊ばせたりする取組を実施してほし

い。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

  



 

参加者の意見・要望 
鹿屋市議会としての回答 

（１回目） 

大隅広域夜間急病センターについては、受診す

る人にブレーキをかけていると聞いているが、積

極的に患者を受け入れるべきではないのか。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。結果については後日公表します。 

産科が足りなく、鹿児島市や都城市に行く妊婦

が増えている状況をどう考えるか。       

 なお、鹿児島大学付属病院に勤務している串良

（上小原）出身のドクターが定年を迎えるので、

帰郷してもらえたらと希望をつないでいる。 

鹿屋市では、大隅地域の保健・医療の適正な水

準確保に一体となって取り組むことを目的に大

隅４市５町保健医療推進協議会を設立し、県等へ

要望活動を行うなど産科医療体制の構築に向け

て、関係機関と一体となって取り組んでいます。

 ご意見・ご要望として承りました。 

ＴＰＰについて市で対策委員会を立ち上げて

いないのか。 

 また、ＴＰＰは農家にとって大打撃である。何

らかの支援策を行ってほしい。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。結果については後日公表します。 

ミシマサイコは非常に栽培が難しいが、きちん

と理解して交付金を出しているのか。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

新規作物導入支援事業については、気候・風土

など鹿屋市に合った作物を導入・支援しているの

か。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

 鳥獣被害の実態はどうなっているのか。 

 また、パトロール等の取り組みが行われている

が成果はどうなっているか。 

鳥獣被害の実態については、平成 26 年度でサ

ルやイノシシなど獣類の被害が約 814 万円、カラ

スなどの鳥類の被害が約 129万円で計約 943万円

となっています。 

 鳥獣被害対策の取組については、猟友会による

パトロールや各地域の要望に応じてワイヤーメ

ッシュ柵や電気柵などを計画的に設置するなど

対策を講じており、被害の軽減が図られていま

す。 

 ご意見・ご要望として承りました。      

  



 

参加者の意見・要望 
鹿屋市議会としての回答 

（１回目） 

鳥獣被害対策について、大崎町野方のパトロー

ル隊の予算は、350 万円である。 

 百引猟友会へは年間８万５千円であり、活動で

きない。 

  鹿屋市議会として鳥獣被害対策をどう考えて

いるのか。 

大崎町の鳥獣被害対策に係るパトロールに要

する平成 27 年度予算は 360 万円であり、その内

容は大崎町猟友会及び野方猟友会へ追い払いに

係る経費として１時間当たり1,500円を支払って

いるとのことです。 

鹿屋市では、平成 27 年度の有害鳥獣対策予算

として２千 774 万１千円を計上しており、このう

ち196万７千円を鳥獣被害対策パトロールとして

百引猟友会を含めた６つの猟友会へ業務委託し

ています。 

ご意見にある百引猟友会への年間８万５千円

につきましては、鳥獣被害対策パトロール業務委

託とは別に、有害鳥獣捕獲事業補助金として、活

動に対する補助を行っています。 

なお、大隅地域市町議会議員協議会でも広域的

な鳥獣被害対策に取り組んでおり、研修会等も実

施しています。 

 ご意見・ご要望として承りました。 

修学旅行の民泊について、周知が直前過ぎる。

せっかく来るのだから、もっと歓迎できるような

事前周知は出来ないか。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

耕作放棄地の管理は、地権者が納得し応じなけ

ればどうもできないのか。税金まで使って圃場整

備したにも関わらず、その隣接地などは迷惑して

いる。強い姿勢で臨むことはできないものか。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

国道・県道の沿線の農振除外をしたら地域振興

に寄与すると思う。 

ご意見・ご要望として承りました。 

企業誘致をしてほしい。 ご意見・ご要望として承りました。 

後継者もでき、牛小屋をもう１軒建てたいが、

なかなか建築許可が下りない。担い手づくりに力

を入れるなら、もっと規制を緩めてほしい。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

串良地区では、和牛グループも 50 戸から 13 戸

に減った。このままでは、農地の放棄・遊休農地

が増えるだけだ。 

 もっと、本気で力を入れてほしい。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

プレミアム商品券に係る経費は全額、国庫の予

算で賄えていたか。 

事務経費の一部については市が負担し、その他

は国の予算で賄っています。 

消費生活相談員は高度な相談に対応できてな

いので、相談員の資質向上を図っていただきた

い。 

 また、専門家の雇用についても検討してもらい

たい。 

 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 



 

参加者の意見・要望 
鹿屋市議会としての回答 

（１回目） 

リナシティかのやの指定管理者は他と比べて

優遇されている。 

ご意見・ご要望として承りました。 

マックスバリュ前の駐車場はどこが管理して

いるか。 

 また、イベント広場やまちなかパークは駐車料

金をとっていいのか、その権限は誰が与えている

のか。 

リナシティかのやのマックスバリュ駐車場は、

「リナシティかのや管理組合」が管理していま

す。 

 イベント広場やまちなかパークの駐車場につ

いては、「まちづくり鹿屋」が市から許可を受け

公園の一部を駐車場として管理しています。 

ばら園とリナシティかのやは鹿屋市のお荷物

だと思う。 

 ばら園は観光の通過点に過ぎないので滞在型

の観光を考えてほしい。 

 リナシティかのやは賃料が高くて当初から空

き店舗が目立ち鹿屋市が寂れているイメージを

膨らませている。賃料を下げて空き店舗を無くす

必要があると思うがどう考えるか。 

ご意見・ご要望として承りました。 

霧島ヶ丘公園は、バラの開花時期は来場者が多

いかもしれないが、それ以外の時期はほとんどな

いと聞く。一年中お客が来るような総合的な公園

の在り方を検討してほしい。 

 また、ばら園のパスポートを持っている人に対

し、グラウンドゴルフの優先利用など優遇措置を

検討してほしい。 

ご意見・ご要望として承りました。 

輝北地区におけるバラの植え付けはボランテ

ィアで行っている。 

 一過性で終わるのではなく、毎年「うわば公

園」、「公民館」、「納骨堂から上がる道」等に植え

るためのバラの苗をいただきたい。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

国道504号の霧島市牧之原側に設置してあった

天球館の案内板がなくなったが、ばら園だけでな

く天球館も、もっと宣伝してほしい。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

天球館の壁が剥がれている。障害者や高齢者の

ためにも、エレベーターや手すりの設置をしてほ

しい。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

地域には、いろいろな名所旧跡がいっぱいある

が、これらを更に開発して観光振興や地域の活性

化に生かすべきではないか。戦後 70 年といわれ

るが防空壕や戦跡等を活用すべきではないか。 

ご意見・ご要望として承りました。 

寿・札元地区は住宅が増えている。建築許可を

出すときには、排水対策等を考え出さないと、現

在でも大雨時に冠水している。 

 道路整備・都市整備は計画的にしっかり進めて

ほしい。 

 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 



 

参加者の意見・要望 
鹿屋市議会としての回答 

（１回目） 

吾平道路の決起集会があったが、工期やコース

等目途はどうなっているのか。 

大隅縦貫道の吾平道路については、延長４km を

計画しており、全体の工期については未定となっ

ています。 

 なお、吾平総合支所の西側を通る予定となって

います。 

合併して 10 年が経つ、吾平総合支所裏の道路

拡張はどうなっているのか。陳情もしているが、

いつまで放っておくのか。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

県に対し国道504号の輝北町市成地区の未改良

部分 600m の拡幅工事について要望を行ってきた

が、解決の目途が立たない。 

 早期完了を県にお願いしてほしい。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。結果については後日公表します。 

県道 553 号下高隈川東線（通称寿大通線のきた

やま南側）の通学路の安全対策（拡張）を早急に

行ってほしい。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

上谷町の内村商店前の交差点の問題は長年の

懸案である。通学路にもなっているが、どうなっ

ているのか。 

 また、今年６月６日の豪雨の時は、文化会館上

の水路があふれ、車数台が廃車になっているが排

水対策はどうなっているのか。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

県道 67 号高隈串良線（国道 269 号から国道 220

号間）は、通学路にもなっており、東九州自動車

道の開通等で交通量も増えている。拡幅等整備を

急いでもらいたい。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。結果については後日公表します。 

県道551号高隈内ヶ迫線は東九州道の開通によ

って交通量が増加したが、急カーブの拡幅や伐採

を実施してほしい。改良については大崎町にも陳

情にいったが、町長が危険地域は改良を行うと約

束してくれた。鹿屋市も鹿児島県に要望してほし

い。鹿屋市は対応が遅れている。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

大隅湖のアジサイを見るにも大型バスは通れ

ない。高隈に限らず大型バスの通行が難しい路線

が多いと感じている。伐採や拡幅工事を実施して

ほしい。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

高隈地区に限らず、大型太陽光発電事業の設置

場所の排水対策が悪く、斜面崩壊や土砂流出が起

こっている。対策を講じてほしい。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

城山公園下の復旧治山事業（亀鶴城地内）は、

地域住民は大変楽しみにしている。予算と完成の

目途はどうなっているのか。 

大隅地域振興局に確認したところ、治山事業と

して県が行なっており、工期は平成 26 年度から

平成 29 年度で、工事の総額は１億３千万円を予

定しているとのことです。 

野里や西原など排水工事を３箇所に区切って

施工している。非効率なやり方で無駄である。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 



 

参加者の意見・要望 
鹿屋市議会としての回答 

（１回目） 

細山田小学校正門前の通学路が狭い。東側部分

は側溝に蓋がされたが、西側部分はどうなってい

るか。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

輝北地区の市営住宅が老朽化している。取り壊

すか改修をして、子育て世代や単身用の住宅を作

ってほしい。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

岡崎市営住宅の除草や管理をしてほしい。 ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

霧島ヶ丘公園の食堂が長い間閉鎖しているが、

公園自体が寂れているようで残念である。 

 公園利用者にとっても食堂は必要だと思うの

で、無償貸与も含めて検討してほしい。 

ご意見・ご要望として承りました。 

「うわば公園」、「野牟田」、「登見の丘」等指定

管理者では追いつかない。11 自治会がボランティ

アで除草しているが、今までとは別の補助をし

て、北の玄関口をきれいにしてほしい。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

道路愛護事業も町内会が実施すると㎡当り 20

円だが、業者だと 50 円になる。業者よりも町内

会が実施した方がよいと思うがどうか。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。結果については後日公表します。 

市道の花壇は雑草が生い茂っている。国ではサ

ンフーロンという除草剤を使っている。 

ご意見・ご要望として承りました。 

高千穂神社から古江までの道路（井手尻川の白

滝橋のところ）に大きな石があり危険である。早

急に撤去していただきたい。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

鹿屋市は特認校制度（小規模校入学特別認可制

度）を実施しているが、受入時期が４月１日から

しかできないようになっている。現在の状況を考

えると子供たちのために臨機応変な対応をお願

いしたい。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。結果については後日公表します。 

スクールバスの運行については４km 以上とな

っているが、それ以内の地区については、どこで

検討するのか。 

市の教育委員会に設置されている乗車検討委

員会等で検討することになりますが、条件によっ

ては４km 未満についてもスクールバスを運行し

ているところもあります。 

かのや英語大好き事業が行われているとある

が、どのような形で行われているのか。 

 また、そのメリットは何か。 

中学校区を中心とした４つのグループを設定

し、研究授業や研修会を行うことを通して、小・

小連携や小・中連携を行っています。 

 それぞれの英語教育圏に推進校（小学校）を１

校ずつおいて、常勤の英語指導講師を配置し、研

究を推進しています。 

 さらに、研究推進校は、研究の指定を受けてか

ら３年目に研究発表会を行うこととしています。

 鹿屋市のすべての小学校が、共通の内容で授業

を実施でき、中学校外国語科への接続をスムーズ

にするなどのメリットがあります。 



 

参加者の意見・要望 
鹿屋市議会としての回答 

（１回目） 

給食費の未納の人たちが多過ぎる。児童手当な

どから、天引き徴収できるような方法を見つけて

ほしい。 

ご意見・ご要望として承りました。 

鹿屋市で学校司書のいない学校は、何校あるの

か。 

鹿屋市の学校司書のいない学校は、小学校で 16

校、中学校で８校あります。 

 学校司書のいない学校については、各学校を学

校巡回司書が対応しているところです。 

スポーツ少年団が細山田小学校のグラウンド

を利用している。人家や家庭菜園が周辺にあり迷

惑をかける恐れがあり、フェンスの設置などスポ

ーツ少年団が安心して練習できるよう環境整備

をしてほしい。 

ご意見・ご要望として承り市当局へ申し送りま

した。 

 


